
Сначала его называли уни-
версальным, теперь — еди-
ным. Новый вид господдерж-
ки серьезно изменил систему 
начисления выплат семьям 
с детьми. Об этом наша бесе-
да с заместителем Управляю-
щего Отделением СФР по Ка-
рачаево-Черкесской Респу-
блике Асланом Озовым.

— Аслан Анатольевич, сколь-
ко семей Карачаево-Черкесии 
уже получают новое пособие?

— За первый месяц Отделение 
Социального фонда по Карачае-
во-Черкесии назначило единое 
пособие родителям более 18,6 
тысячи детей и 991 беременной 
женщине. С момента старта вы-
плат единого пособия ОСФР по 
КЧР перечислило семьям более 
164,6 млн рублей.

— Какие меры поддержки 
семей Карачаево-Черкесии 
объединило единое пособие 
и изменились ли правила на-
значения выплат?

— Новое единое пособие введе-
но для нуждающихся семей с 
детьми и беременных женщин. 
Эта мера поддержки 
объединила ранее су-
ществовавшие виды 
выплат нуждающим-
ся семьям и расшири-
ло их на новые кате-
гории получателей. 
Так выстраивается 
целостная система 
поддержки семей, ко-
торая начинается с момента бере-
менности и длится до момента, 
когда ребенок достигает 17 лет.

Единое пособие объединяет 
различные меры соцподдержки 
в одно пособие, стандартизиру-
ет и упрощает процедуру предо-
ставления необходимого пакета 
документов. Такое решение по-
зволяет семьям Карачаево-Чер-
кесии обращаться за поддерж-
кой по одному заявлению.

Выплата назначается по таким 
же правилам, как и пособия для 
семей с детьми в возрасте от 3 до 

8 лет и от 8 до 17 лет. Основными 
условиями назначения остаются: 
низкий уровень дохода семьи 
(доход семьи не выше одного 
прожиточного минимума в сред-
нем на душу населения по КЧР, 
который установлен в 2023 году 
(13225 рублей) — это во-первых. 
Во-вторых, при назначении еди-
ного пособия осталась и оценка 
имущественной обеспеченности 
семьи, претендующей на выпла-

ты. Требования та-
кие же, как применя-
лись при назначении 
выплаты семьям с 
детьми от 8 до 17 лет, 
то есть учитывается 
наличие движимого 
и недвижимого иму-
щества. И третье ус-
ловие — это заня-

тость родителей, или так называ-
емое правило нулевого дохода. 
Здесь предусмотрено, что трудо-
способные родители могут как 
работать, так и не работать. Но 
если они не работают, то на это 
должны быть уважительные 
причины. 

— Если человек в течение 
этих 12 месяцев хотя бы месяц 
работал, то есть имел офици-
альный доход, в этом случае 
в выплате откажут?

— Все сведения заявителей про-
веряются путем запроса докумен-

тов из других ведомств. В данном 
случае Социальный фонд запра-
шивает сведения в Федеральной 
налоговой службе. Если ведом-
ством будут предоставлены хоть 
какие-то сведения о полученных 
доходах от трудовой деятельно-
сти, предпринимательской или 
самозанятости за отчетные 12 ме-
сяцев заявителя, то тогда правило 
нулевого дохода в принципе к та-
кому человеку не применяется. 
То есть за период в 12 месяцев 
должен быть хоть какой-то под-
твержденный доход.

— Что может быть основани-
ем для отсутствия доходов? 
По каким причинам родитель 
может не работать?

— Перечислю все условия, при 
которых допускается отсутствие 
дохода для назначения выплаты, 
и расскажу об одном основании, 
которое с января 2023 года пре-
терпело изменения. Во-первых, 
это уход за детьми, в случае если 
это один из родителей в много-
детной семье. То есть у одного из 
родителей в многодетной семье 
на протяжении всех 12 месяцев 
может быть нулевой доход, а у 
второго родителя должны быть 
поступления от трудо-
вой, предпринима-
тельской, творческой 
деятельности или пен-
сии, стипендия.
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Света будет больше
В Черкесске обычные фонари
заменят на новые, светодиодные с. 2

Путь к успеху простым не бывает
Наталью Сотникову хорошо знают в мире музыки,
но в детстве она мечтала совсем о другой профессии с. 3

Гордимся победами
Наши спортсмены показали отличные
результаты на соревнованиях с. 3

Трудовая династия
Уже больше века семья Яровых
вкладывает душу в родную землю с. 2

Девять лет как вернулись домой
В Карачаево-Черкесии отметили очередную годовщину воссоединения 
Крыма и города Севастополя с Россией

18 марта 2014 года в Георги-
евском зале Кремля был под-
писан договор о вхождении 
в состав Российской Федера-
ции двух новых субъектов — 
Крыма и Севастополя. Тогда 
же по всей стране прошли 
многотысячные митинги 
в поддержку новых соотече-
ственников, сделавших свой 
выбор на референдуме. 

Сегодня уже можно с уверен-
ностью сказать о том, что это 
было эпохальное событие, кото-
рое отмечают во всех регионах 
от Калининграда до Владиво-
стока. Основные торжества, по-
священные этой дате, прошли в 
Севастополе и Симферополе. 
Там дата 18 марта является офи-
циальным праздником, выход-
ным днем и ежегодно отмечает-
ся как День воссоединения.

Но «Крымская весна» уже тра-
диционно добралась и до Чер-
кесска. Под таким названием в 
республиканской госфилармо-
нии прошел праздничный кон-
церт. На торжество пришли 
представители общественности, 
молодежных и ветеранских ор-
ганизаций, гости и жители ре-
спубликанской столицы. Луч-
шие творческие коллективы и 
солисты Карачаево-Черкесии 
исполнили для собравшихся те-
матические произведения о па-
триотизме, интернационализме.

— Сегодня мы видим, что зна-
чимость этой исторической даты 
и тех событий, которые происхо-
дят, когда новые регионы возвра-
щаются в страну, поддерживает 
большинство простых жителей, 
руководителей разного уровня. 
Сегодняшний концерт — это как 
раз демонстрация нашей под-

держки. Мы это показываем и в 
повседневной работе. В настоя-
щее время есть планы по гастро-
лям в новые регионы. Идет по-
стоянная плотная работа с Кры-
мом, с Донбассом. В апреле у нас 
состоится концерт коллектива из 
Луганска, — рассказал министр 
культуры КЧР Зураб Агирбов. 

Тем временем в фойе филар-
монии открылась фотовыставка 
«Крым — это Россия». По сути 
это ознакомительный экскурс в 
историю воссоединения с Рос-
сией Крымского полуострова, 
где показана вся его природная 
красота, как динамично он се-
годня развивается. На снимках 
запечатлены удивительные ме-
ста, знакомство с ними, как от-
метили организаторы выставки, 
не только расширяет кругозор 
посетителей, но и подчеркивает, 
что Крым — это территория ми-
ра и согласия. Важность и значи-
мость события девятилетней 
давности для настоящего и буду-
щего России в этот день отмеча-
ли все участники мероприятия.

— Сегодняшний день для нас 
очень важен, это событие, кото-
рое мы, все россияне, в свое вре-
мя поддержали. В эти дни идет 
спецоперация на Украине, мы 
морально поддерживаем наших 
солдат. Я желаю, чтобы наши ре-
бята вернулись домой с побе-
дой, — сказала жительница аула 
Псыж Людмила Хужева.
АРМИДА КИШМАХОВА

Заместитель министра эконо-
мического развития России 
Сергей Назаров в рамках ра-
бочего визита в Карачаево-
Черкесскую Республику про-
вел встречу с представителя-
ми местного бизнеса. 

В разговоре о развитии эконо-
мики региона, действующих ме-
рах поддержки и отраслевых 
барьерах также приняли уча-
стие председатель Правитель-
ства КЧР Мурат Аргунов, гене-
ральный директор Кавказ.РФ 
Андрей Юмшанов, 
заместитель полпре-
да Президента РФ 
по СКФО Владимир 
Надыкто и первый 
заместитель предсе-
дателя Парламента 
КЧР Дагир Смакуев. 

«Несмотря на то, что организа-
тором мероприятия является 
Кавказ.РФ, мы рассматриваем 
такие встречи как точку сборки 
всех институтов развития и кре-
дитно-финансовых организа-
ций, помогающих росту местно-
го бизнеса. Ресурс Минэконом-
развития позволяет скоордини-
ровать всех участников 
процесса, причем речь идет не 
только о финансовой, но и экс-
пертной, кадровой поддержке. 
Важно, чтобы этот диалог про-

должился и дальше уже в рабо-
чем режиме — через конструк-
тивное общение и, главное, уве-
личение числа реализованных 
проектов», — отметил Сергей 
Назаров.

Среди перспективных отрас-
лей экономики КЧР замести-
тель министра назвал туризм, 
животноводство, выращивание 
и переработку овощей и фрук-
тов. Отдельной темой для об-
суждения стали приоритетные 
для республики инвестпроекты.

«Самый известный наш про-
ект, который входит в перечень 
«прорывных», — это, конечно, 
курорт «Архыз». Буквально не-
делю назад мы передали право 

владения «Архы-
зом» частному ин-
вестору. Продолжа-
ем работать и над 
развитием в регионе 
технологичного аг-
ропрома — поддер-
живаем развитие 

интенсивного садоводства, по-
могаем строить плодо- и зер-
нохранилища, ищем и анализи-
руем новые перспективные ни-
ши»,  — рассказал генеральный 
директор Кавказ.РФ Андрей 
Юмшанов.

Спикеры встречи также от-
дельно ответили на вопросы 
гостей по ликвидации 
административных 
барьеров и о суще-
ствующих мерах под-
держки.

Открытый диалог 
бизнеса и власти

Более половины всех обра-
щений в правовой отдел Ка-
рачаево-Черкесского респу-
бликанского объединения 
организаций профсоюзов ка-
сается нарушений трудовых 
прав и социальных гарантий 
людей. 

Об этом рассказал главный 
правовой инспектор труда респу-
бликанского профобъединения 
Азамат Ужахов, который наряду 
с осуществлением контроля за 
соблюдением трудового законо-
дательства, законодательства о 
профсоюзах, условий коллек-
тивных договоров и соглашений 
в организациях и на предприяти-
ях различных форм собственно-
сти оказывает членам профсою-
за бесплатную кон-
сультационную и 
практическую юри-
дическую помощь.

— И не только чле-
нам профсоюза, — 
уточняет собесед-
ник, — мы не отказы-
ваем в помощи нико-
му. Поэтому среди 
обратившихся нема-
ло пенсионеров, инвалидов. Есть 
и многодетные мамы, представи-
тели других категорий наших со-
граждан, которым под надуман-
ными предлогами отказали в вы-
плате пособий, необоснованно 
начислили задолженность за 
коммунальные услуги, незакон-
но списали средства с банковско-
го счета, исключили из очереди 
на получение жилья (речь идет о 
детях-сиротах, достигших пре-
дельного возраста, но так и не 
получивших жилья), превратили 
земельный участок в мусорную 
свалку… Да-да, и с такими про-
блемами люди идут за помощью 
к профсоюзному юристу! Свалку 
создали человеку на участке его 
же соседи, и убирать отказались. 
Нам пришлось написать обраще-
ния в прокуратуру КЧР и главе 
сельского поселения аула Псыж, 
где это произошло. В результа-

те — экологические права обра-
тившегося были восстановлены. 

По словам главного правового 
инспектора труда, чтобы помочь 
людям решить их проблемы, 
приходится в основном писать 
обращения в различные государ-
ственные структуры и органы: 
муниципалитеты, Социальный 
фонд, Управление Федеральной 
службы судебных приставов, 
прокуратуру, Государственную 
инспекцию труда.

— Как правило, этого достаточ-
но, чтобы восстановить нарушен-
ные права человека, — рассказы-
вает Азамат Александрович. — 
Бывает даже, когда вопрос, с ко-
торым гражданин пришел на 
прием, решается, что называется, 
по звонку. Иначе говоря, тот, кто 
допустил нарушение, сделал это 
либо по незнанию, либо еще по 
какой-то причине, но способен 
услышать доводы юриста, пони-

мает главенство закона и готов 
этот закон исполнять.

Однако по-прежнему одной из 
форм реагирования на обраще-
ния граждан остается подготовка 
искового заявления в суд. 

— Такая необходимость возни-
кает каждый раз, когда жалоба 
касается нарушения права ребен-
ка-сироты на получение жилья. 
Ни для кого не секрет, что у нас 
выделяется крайне мало средств 
на приобретение жилья для этой 
категории граждан, и при дости-
жении ребенком предельного 
возраста — 24 лет — органы му-
ниципальной власти тут же ис-
ключают его из очереди на полу-
чение жилья. И только суд может 
обязать муниципалитеты вы-
полнить обязательство государ-
ства перед сиротой в предостав-
лении ему жилья, — говорит 
правовой инспектор труда.

Зачастую предметом обраще-
ния в суд становится и наруше-
ние трудовых прав человека, а то 
и целого трудового коллектива.

— К сожалению, на такое нару-
шение руководители в основном 
идут осознанно, прекрасно по-
нимая, какую статью Трудового 
кодекса нарушают и с какой це-
лью это делают, — констатирует 
Азамат Александрович. — По-
рой даже вмешательство со сто-
роны Государственной инспек-
ции труда не имеет должного 
результата. Только — прокура-
тура и суд!

Азамат Ужахов рассказывает, 
что в случае нарушения трудо-
вых прав работника, тем более 
невыплаты заработной платы, 
он не только готовит исковое за-
явление в суд, но нередко и пред-
ставляет интересы обративше-
гося в профобъединение чело-
века в суде.

Он отметил, что совсем недавно 
руководство агрокомбината 
«Южный» задержало на месяц 
выплату заработной платы ра-
ботникам в размере свыше 23 
млн рублей. И это стало основа-
нием для вмешательства проку-
рорских органов, которые внес-
ли предписание генеральному 
директору предприятия и тем 
самым заставили погасить за-
долженность перед трудовым 
коллективом.

— Не нужно забывать, что за за-
держку заработной платы пред-
усмотрена не только админи-
стративная ответственность, но и 
уголовная. Ведь заработная пла-
та — это статья номер один в за-
тратах любого предприятия. Не 
расходы по виду деятельности, 
не оплата кредитов, не приобре-
тение или аренда оборудования, 
не какие-либо другие затраты, а 
именно заработная плата! — под-
черкивает Азамат Ужахов. 

Он отметил, что профсоюзы 
всегда выполняли и будут вы-
полнять свою основную зада-
чу — защищать интересы людей, 
в том числе путем предоставле-
ния помощи и консультаций в 
любых вопросах, связанных с 
работой, и других проблемах. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

При нарушении трудовых прав 
обращайтесь в профсоюзыО реализации национальных проектов

Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов принял участие в 
заседании Президиума (штаба) Правительственной комиссии 
по региональному развитию в РФ, которое в режиме ВКС про-
вел заместитель председателя Правительства РФ Марат Хус-
нуллин. Были рассмотрены вопросы реализации федерального 
проекта «Жилье» и выполнения мероприятий, предусмотрен-
ных в рамках нацпроектов. Плановые показатели по строитель-
ству в КЧР выполняются. В сравнительный период 2021–
2022 гг. произошло увеличение объемов ввода жилья на 31 %. 

Кавказ.РФ подготовит мастер-план развития 
курорта Домбай

Такое решение принято во время приезда в Карачаево-Чер-
кесию заместителя министра экономического развития РФ 
Сергея Назарова. Замминистра вместе с председателем Пра-
вительства КЧР Муратом Аргуновым и представителями ин-
ститута развития Кавказ.РФ осмотрели территорию всесезон-
ного курорта и ознакомились с потенциалом для развития 
известного курорта. 

Почтили память Владимира Хубиева 
17 марта в Карачаево-Черкесии по-

чтили память советского и российского 
государственного деятеля, первого ру-
ководителя Карачаево-Черкесской Ре-
спублики Владимира Исламовича Ху-
биева, которого не стало 17 марта 2004 
года. Были возложены цветы и венки к 
памятнику политическому деятелю, 
который расположен в сквере, возле 
Дома Правительства КЧР в Черкесске.

Особое внимание — здоровью населения
В Доме Правительства состоялось очередное плановое сове-

щание главных врачей медицинских организаций республики 
под председательством вице-премьера Правительства КЧР 
Ирины Гербековой. На совещании обсуждались вопросы, ка-
сающиеся диспансеризации и профилактических осмотров 
взрослого населения республики, репродуктивного здоровья 
женщин фертильного возраста, оказания медицинской помо-
щи мобилизованным и их семьям, ход вакцинации от полио-
миелита и др. Особое внимание обращено на оказание меди-
цинской помощи семьям мобилизованных и диспансерному 
наблюдению за ними.

Новые даты получения выплат
Начиная с июня этого года будет введена единая дата вы-

плат из материнского капитала на детей до 3 лет. Семьи, 
оформившие такую меру поддержки, начнут получать сред-
ства 5-го числа каждого месяца. Приходить они будут не за 
текущий, а за предыдущий месяц. Переход к единому дню за-
числения средств произойдет автоматически, родителям не 
нужно в связи с этим никуда обращаться. Чтобы семьи были 
готовы к изменениям, отделения Социального фонда уже до 
конца марта начнут рассылку уведомлений о новых датах по-
лучения выплат.

На пульсе
В Государственной филармонии КЧР прошел праздничный концерт, посвященный 9-й годовщине воссоединения Крыма с Россией

Для поддержки семей с детьми
Новое пособие для семей с детьми до 17 лет и беременных женщин 
появилось в России с 1 января 2023 года

с. 3

Света будет больше

заменят на новые, светодиодные с. 2

Гордимся победами
Наши спортсмены показали отличные
результаты на соревнованиях 

Тема дня

Торжественные мероприя-
тия, посвященные девятой го-
довщине воссоединения Кры-
ма с Россией, прошли во всех 
городах и районах Карачае-
во-Черкесии. Помимо кон-
цертов прошли акции, флеш-
мобы, книжные выставки, 
уроки мужества.

С П Р А В К А 31 марта в Черкесске, в Большом зале Дома Правительства, состо-
ится очередное, сорок шестое, пленарное заседание (сессия) На-
родного Собрания (Парламента) КЧР шестого созыва (начало — 
в 14 часов), на котором будут рассмотрены: проект закона Карача-
ево-Черкесской Республики № 428-VI «О внесении изменений 
в статью 3 Закона Карачаево-Черкесской Республики «Об отдель-
ных вопросах промышленной политики на территории Карачаево-
Черкесской Республики» (первое чтение);проект закона Карачае-
во-Черкесской Республики № 419-VI «О нематериальном этнокуль-
турном достоянии в Карачаево-Черкесской Республике» (первое 
чтение); другие вопросы.

Извещение

Акцент

Еще больше 
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
с. 2

Интервью

В России семьям с детьми оказывается финансовая поддержка

»
с. 2

Актуально

Чтобы помочь 
людям, приходится 
обращаться 
в государственные 
структуры и органы
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Хутор Тёплый, расположен-
ный на берегу одноимённой 
речки, впадающей в Уруп, — 
окраинная часть станицы 
Преградной. Но именно с это-
го тихого места, без особых 
признаков какой-либо соци-
альной инфраструктуры, на-
чиналась газификация Уруп-
ского района. 

И хуторские по сей день не на-
радуются голубому топливу, 
кардинально изменившему об-
устройство их быта, — люди 
простились с дровяными печа-
ми, в домах появились город-
ские коммунальные удобства. 

Сегодня с основной дороги 
Черкесск–Майкоп сюда проло-
жен и асфальт. Живут на хуторе 
в основном люди оседлые, чьи 
поколения, сменяя друг друга, 
остаются верными этой земле. И 
значит, находят в этом резон. А 
может, любовь к земле-матушке 
вошла в душу с кровью дедов и 
прадедов…

Вот и Валерий Яровой родился 
здесь, как и его родители: Вла-
димир Алексеевич и Мария Да-
ниловна. И в своё время где-то 
искать невесту отцу не при-
шлось, суженой была его сосед-
ка. Так и прожили душа в душу, 
отметив недавно золотую свадь-
бу. Дед Валерия, Алексей Яро-
вой, знатный в советские време-
на тракторист совхоза «Пре-
градненский», заложил сначала 
в сыне, потом и во внуках хутор-
ской уклад жизни, где главная 
особенность — большие наделы 
земли, которыми необходимо 
рачительно распорядиться: что 
пастбищами с сенокосами, что 
огородом своей усадьбы. А ещё в 
этих местах испокон веку были 
пасеки. В своём обширном исто-
рическом очерке «Станица Пре-
градная» краевед А. Гусев писал: 
«Особое внимание уделялось 
пчеловодству, которое успешно 
развивалось. В 1866 году в ста-
нице имелось 304 улья с пчёла-

ми, из которых добыли 45 пудов 
мёда (в переводе на килограммы 
это свыше 700. — Авт.) и воска 4 
пуда. Местоположение и клима-
тические условия в Преградной 
предполагали развитие ското-
водства, много в станице было и 
«швицкого», т.е. швейцарского, 
скота, который хорош и на мясо, 
и на молоко».

Валерий Яровой после оконча-
ния школы, отслужив армию в 
Ленинградской области, пошёл 
работать в милицию, как и его 
отец. Отработав положенный 
срок в Урупском РОВД (а на за-
служенный отдых в органах вну-
тренних дел уходят рано), стал 
пенсионером к своим сорока с 
небольшим. Для мужчины как 
раз тот возраст, когда ещё не 
поздно начать новое дело, при-
обрести квалификацию в любой 
области. На семейном совете 
вместе с супругой Валентиной 
Николаевной, родителями, ко-
торые живут здесь же на хуторе, 
было решено, что Валерий 
вплотную должен заняться 
сельскохозяйственным произ-
водством. 

Сегодня у Валерия Ярового в 
хозяйстве около 20 молочных ко-
ров симментальской и красной 
степной пород, хорошее стадо 
овец, есть и своя пасека, полный 
ажур и на огороде. С супругой они 
выращивают томаты, огурцы, ба-
клажаны, болгарский перец, тык-
ву, зелень и т. д. И само собой, по 
осени начинается горячая пора 
для хозяйки дома и дочерей Ма-
рии и Александры, приезжаю-
щих домой из Ставрополя. Стар-
шая — юрист, младшая — сту-
дентка СКФУ. Мамины помощ-
ницы незаменимы во время 
консервирования. Но, положа 
руку на сердце, достаток в доме, 
на усадьбе не с неба упал — за 
всем этим добром стоят годы кро-
потливого труда. Ненормирован-
ный рабочий день семьи начина-
ется в 3 часа утра с дойки коров, а 
в период отёла бурёнок и ягнения 
овец и вовсе приходится сутками 
стоять на посту, как часовой. Все 
эти хлопоты супруги Яровые де-
лят поровну. Но я уверена: во 
многом бразды правления, рас-
чёты, куда в первую очередь вло-
жить средства, — на плечах у Ва-
лентины, по профессии учителя 
математики, уроженки Псебая 
Мостовского района Краснодар-
ского края, в чьих корнях зало-
жены природная хозяйствен-
ность, трудолюбие и смекалка. 
Есть у них в хозяйстве и трактор, 

и сенокосилка, и пресс, и доиль-
ный аппарат.

— Благодаря поддержке адми-
нистрации Урупского района и 
Преградненского сельского по-
селения мы взяли в аренду уча-
сток под сенокос здесь же, рядом 
с хутором, — рассказывает Вале-
рий Яровой. — У нас всегда идут 
навстречу тем, кто вкладывается 

в развитие сельского хозяйства и 
серьёзно занимается личными 
подсобными хозяйствами. И это 
стимул, помогающий работать с 
отдачей. Рядом с хутором — от-
менные пастбища и сенокосные 

угодья, для 
животново-
дов та земля 
обетованная, 
о которой 
можно толь-
ко мечтать. 

Нет проблем и со сбытом молока. 
Мы уже немало лет сдаём надои в 
молокоприёмный пункт Ансару 
Абайханову по цене 27 рублей за 
литр. И эта стоимость нас устраи-
вает, ведь среднесуточно наше 
стадо даёт до 100 килограммов, а 
это — живые наличные деньги, 
причём без всяких задержек, ого-
ворок и обещаний.

…Мы выезжаем на пастбище, 
где пасётся стадо Валерия. И хо-
тя в этот мартовский день зелень 
ещё не проклюнулась, живот-
ные всё равно находят себе про-
корм. Кстати, в сухостое содер-
жится немало клетчатки, это те 
же грубые корма, только не в 
стоге или в копне под навесом, а 
на открытом воздухе. Комби-
корма и жом В. Яровой привозит 
из Эркен-Шахара.

А вот и стадо, где все бурёнки 
как на подбор: справные, поро-
дистые, словно сошли с картин-
ки. Как объяснил Валерий, он с 
самого начала ведения хозяй-
ства больше предпочитает крас-
ную степную породу. Эти мо-
лочные коровы имеют хороший 
иммунитет, выносливы и весьма 
популярны в России, дают высо-
кие надои.

Я смотрела, как ловко Валерий 
Яровой управляется со скотом, и 
в этот момент подумалось, что 
вдвойне счастлив тот, кто нашёл 
своё призвание на родной земле 
и служит делу, предначертанно-
му дедами…
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Вечный зов родной земли
Трудовой стаж династии Яровых — более ста лет

Указом Президента Россий-
ской Федерации Владимира 
Путина уроженец аула Хабез, 
адыгский парень Шамиль 
Каргаев за мужество и геро-
изм при выполнении боевых 
задач на территории проведе-
ния СВО был награждён меда-
лью «За отвагу». 

Без преувеличения, нас пере-
полняет гордость за своего ге-
роя — представителя молодого 
поколения черкесов. Шамилем, 
конечно же, гордится и его род-
ной аул Хабез, где родился и вы-
рос наш герой. По словам самого 
военнослужащего, все ребята, 
участники СВО, чётко понимают 
свою задачу и осознают возло-
женную на них ответственность. 

Для солдата проявить отвагу 
на войне — это в первую очередь 
проявить силу своего духа. 
Именно за мужество и отвагу, 
проявленные в боях и при вы-
полнении специальных зада-
ний, сопряжённых с риском для 
жизни, Шамиль получил высо-
кую государственную награду 

России — медаль «За отвагу» — 
высший показатель личного му-
жества и храбрости. 

Родные и близкие отмечают, 
что Шамиль оправдал их надеж-
ды: не подвел семью, род и стра-
ну. Близкие, конечно же, рады 
воссоединению с сыном, бра-
том, другом. Но их, как и осталь-
ных людей, не покидает тревога 
за каждого бойца, которые се-
годня находятся в зоне боевых 
действий, защищая интересы 
нашего государства. И желают 
всем родителям испытать ра-
дость возвращения сыновей... 

Действительно, Хабезскому 
району есть кем гордиться. Ведь 
Шамиль Каргаев — не един-
ственный герой, взращённый в 
черкесских аулах. За время про-
ведения СВО в газете «Черкес 
хэку» было множество публика-
ций об отмеченных различными 
наградами, земляках. 

Родственники, соседи и все не-
равнодушные люди стараются 
изо всех сил помочь нашим бой-
цам, поддержать их в это тяжелое 
время. 

Наши солдаты благодарны за 
такое отношение и поддержку. 
Об этом свидетельствуют при-
сылаемые с передовой много-

численные видеоролики. Так, 
буквально в эти дни бойцы СВО 
передали благодарность главе 
администрации Хабезского му-
ниципального района Тимуру 
Муаедовичу Жужуеву за оказы-
ваемую постоянную всесторон-
нюю помощь. 

«Мы, воины-защитники нашей 
страны, хотели бы выразить сло-
ва благодарности за то, что вы 
оказываете всестороннюю по-
мощь нам! Мы, военнослужащие 
нашей бригады, на боевых пози-
циях боремся с врагом, вносим 
свой вклад в общую Победу. Но 
без вашей помощи и поддержки 
всех жителей республики это бы-
ло бы сделать гораздо сложнее. 
Спасибо за помощь в приобрете-
нии различных приборов наблю-
дения, снаряжение, экипиров-
ку... Благодаря этому мы сможем 
приблизить день Победы гораз-
до быстрее!  Спасибо вам, работ-
никам администрации, всему 
Хабезскому району, которые 
нам оказывают помощь. Любая 
поддержка неоценима в воен-
ных условиях. Она способствует 
поднятию духа наших ребят», — 
говорится в видеообращении от 
бойцов из Хабезского района.
ИРИНА ГУТЯКУЛОВА

«Считаем важным 
такой прямой диалог 
бизнес-сообщества 
КЧР и института раз-
вития Кавказ.РФ. Это 

возможность для нас получить 
живую обратную связь, понять, 
какие меры поддержки работа-
ют, а что нужно откорректиро-
вать, чтобы создавать эффек-
тивную среду для инвестиций и 
развития экономики республи-
ки. Надеемся, что подобные 
встречи станут системными и к 
ним продолжат присоединяться 

и другие институты развития, 
банки и государственные струк-
туры», — сказал заместитель 
председателя Правительства 
КЧР Евгений Поляков.

Индивидуальный предприни-
матель в сфере легкой промыш-
ленности Фатима Эбзеева отме-
тила, что с помощью центра 
«Мой бизнес» в Карачаево-Чер-
кесии зарегистрировалась и от-
крыла счет в банке. «Одна из са-
мых эффективных мер поддерж-
ки именно для сферы легкой 
промышленности — это выстав-

ки. И благодаря нацпроекту 
МСП и центру «Мой бизнес» я 
впервые приняла участие в вы-
ставке «Мягкое золото» в про-
шлом году, которая позволила 
выйти на межрегиональные 
рынки. Для расширения своего 
производства подала заявку на 
получение микрозайма от Ми-
крофинансовой организации 
КЧР, которая предварительно 
уже одобрена», — прокомменти-
ровала Фатима Эбзеева.

По итогам встречи с бизнесом 
региональные и федеральные 
власти в связке с институтами 
развития, банками и предпри-
нимателями сформируют порт-
фель государственных мер ин-
струментов поддержки и подго-
товят предложения по дополни-
тельным решениям.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Открытый диалог бизнеса и власти

Награжден медалью «За отвагу»

Выходное пособие 
выплатили с нарушением

Прокуратура Зеленчукского 
района провела проверку со-
блюдения трудового законода-
тельства в связи с сокращением 
численности работников бюд-
жетных учреждений. 

В соответствии со ст. 178 ТК 
РФ при расторжении трудового 
договора в связи с ликвидацией 
организации либо сокращением 
численности или штата работ-
ников организации работнику в 
день увольнения выплачивается 
выходное пособие в размере 
среднего месячного заработка.

В ходе надзорного мероприя-
тия установлено, что вопреки 
вышеуказанным положениям 
закона выходное пособие пяти 
работникам выплачено с нару-
шением установленных сроков.

В целях устранения выявлен-
ных нарушений руководителю 
учреждения внесено представ-
ление, которое в настоящее вре-
мя находится на рассмотрении. 

Наказание  
не подействовало

Прокуратурой Карачаевского 
района направлено в суд уголов-
ное дело по обвинению местно-
го жителя в совершении престу-
пления, предусмотренного ч. 1 
ст. 264.1 УК РФ (управление ав-
томобилем лицом, находящим-
ся в состоянии опьянения, под-
вергнутым административному 
наказанию за управление транс-
портным средством в состоянии 
опьянения).

В ходе дознания установлено, 
что постановлением мирового су-
дьи судебного участка № 1 Ле-
нинского района г. Ставрополя в 
апреле 2019 года обвиняемый 
был привлечен к административ-
ной ответственности по ст. 12.26 

КоАП РФ за невыполнение води-
телем транспортного средства за-
конного требования уполномо-
ченного должностного лица о 
прохождении медицинского ос-
видетельствования на состояние 
опьянения. Ему было назначено 
наказание в виде административ-
ного штрафа с лишением права 
управления транспортными сред-
ствами сроком на 1 год 6 месяцев.

Однако должных выводов для 
себя злоумышленник не сделал 
и в сентябре 2022 года, находясь 
в состоянии опьянения, стал 
управлять автомобилем «LADA 
Priora», передвигаясь на нем по 
улицам п. Правокубанского Ка-
рачаевского района.

Его противоправные действия 
были пресечены сотрудниками 
ДПС ГИБДД. На законные тре-
бования сотрудников полиции 
пройти освидетельствование на 
состояние алкогольного опьяне-
ния на месте и в медицинской ор-
ганизации гражданин отказался.

За совершение указанного пре-
ступления предусмотрено уго-
ловное наказание вплоть до ли-
шения свободы на срок до двух 
лет с лишением права занимать 
определенные должности или 
заниматься определенной дея-
тельностью на срок до трех лет. 

Вернутся ли акции  
в казну города?

Решением Арбитражного суда 
Волгоградской области удов-
летворено исковое заявление 
прокурора Карачаево-Черкес-
ской Республики об истребова-
нии муниципального имущества 
в виде обыкновенных именных 
акций из незаконного владения 
АО «Черкесские городские 
электрические сети» и АО «Рас-
пределительная сетевая компа-
ния» и возврате акций в казну 
города Черкесска.

Проведенной прокурорской 
проверкой установлено, что 
приватизация акций проведена 
администрацией города с нару-
шением закона.

В частности, комитет по управ-
лению имуществом г. Черкесска 
без согласия уполномоченного 
органа, осуществляющего права 
собственника акций, — Совета 
депутатов Черкесского город-
ского муниципального образо-
вания, при отсутствии в плане 
приватизации условия о реали-
зации акций незаконно передал 
ООО «Агроресурс» 60 % , а за-
тем  — ООО «ТАМ.РУС» 40 % 
акций ОАО «Черкесские город-
ские электрические сети», яв-
лявшимся объектом социально-
го значения.

Акции являлись предметом за-
лога по договорам займа денеж-
ных средств у указанных пред-
приятий.

Решение Арбитражного суда в 
законную силу не вступило.

Как мы боремся  
с экстремизмом

В прокуратуре региона под 
председательством заместите-
ля прокурора республики Ар-
тура Махова прошло расши-
ренное заседание постоянно 
действующей межведомствен-
ной рабочей группы по борьбе с 
терроризмом и экстремизмом, 
на котором рассмотрены ре-
зультаты работы по противо-
действию распространению 
материалов экстремистской 
направленности и пресечению 
каналов финансирования про-
тивоправной деятельности. 
Для повышения эффективно-
сти работы по профилактике 
экстремизма и терроризма за-
планированы различные меро-
приятия.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Во-вторых, это уход 
за ребенком, если речь 
идет о единственном 
родителе. То есть у ре-
бенка официально есть 

только один родитель, второй 
родитель умер, не указан в свиде-
тельстве о рождении или пропал 
без вести. Также условиями явля-
ются уход за ребенком до 3 лет, 
уход за ребенком-инвалидом до 
18 лет, или инвалидом I группы, 
либо престарелым, нуждающим-
ся по заключению лечебного уч-
реждения в постоянном посто-
роннем уходе, или пожилым че-
ловеком старше 80 лет.

Допускается отсутствие дохода 
для тех, кто проходит обучение в 
очной форме для членов семьи 
моложе 23 лет, проходит сроч-
ную службу в армии 
и 3-месячный пери-
од после демобили-
зации, проходит ле-
чение от 3 месяцев и 
более, отбывает на-
казание и 3-месяч-
ный период после 
освобождения из мест лишения 
свободы. Требования распро-
страняются на беременных жен-
щин от 6 месяцев в расчетном 
периоде или от 12 недель на день 
подачи заявления о назначении 
выплаты, а также на заявителей, 
относящихся к коренным мало-
численным народам Севера.

Наконец, условием может 
быть безработица, но здесь не-
обходимо подтверждение офи-
циальной регистрации в каче-
стве безработного в центре заня-
тости, учитывается до 6 месяцев 
нахождения в таком статусе. 
Также с января 2023 года будет 
расширена уважительная при-
чина отсутствия заработка, ко-
торая предусматривает непре-
рывное лечение длительностью 
свыше 3 месяцев. Раньше эта 
причина распространялась на 
прохождение лечения только 

самим заявителем или трудо-
способными членами его семьи, 
а теперь она будет распростра-
няться также на ситуации, когда 
заявитель или один из членов 
его семьи осуществляли уход за 
ребенком, который проходил 
непрерывное лечение более  
3 месяцев. 

— Какие еще изменения при-
несло с собой единое пособие?

— В правилах получения еди-
ного пособия изменился поря-
док определения расчетного пе-
риода для оценки нуждаемости. 
Ранее, при назначении выплат 
семьям с детьми от 8 до 17 лет с 
низким уровнем дохода от меся-
ца подачи заявления мы возвра-
щались на 4 месяца назад, а с 1 
января 2023 года возвращаемся 

только на 1 месяц, 
для более точной 
оценки текущего 
финансового состо-
яния семьи. То есть 
от месяца подачи за-
явления будет осу-
ществлен возврат на 

1 месяц назад, просуммирован 
весь доход семьи за 12 месяцев, 
разделен на 12 месяцев и на ко-
личество членов семьи. Так мы 
поймем, каким доходом в сред-
нем в месяц располагает семья 
на каждого члена семьи.

Следующее изменение касает-
ся ежемесячных выплат из 
средств материнского капитала. 
Семьи с доходом ниже двух про-
житочных минимумов на чело-
века могут оформить ежемесяч-
ную выплату в размере одного 
прожиточного минимума на ре-
бенка, вне зависимости от оче-
редности рождения ребенка без 
комплексной оценки нуждаемо-
сти, ранее такое право было 
только на второго ребенка.

Единое пособие расширяет 
контингент семей, которым до-
ступна поддержка за счет гармо-
низации правил выплаты на де-

тей в возрасте до трех лет. Семьи 
могут получать одновременно 
две выплаты — и из бюджета, и из 
средств материнского капитала. 
В таком случае размер поддерж-
ки на одного ребенка по Карача-
ево-Черкесии в 2023 году может 
составить до 27 тысяч рублей.

Есть еще одно изменение, кото-
рое касается уже беременных 
женщин, вставших на учет в ран-
ние сроки. До введения единого 
пособия беременные могли полу-
чать выплату только порядка 
50 % от прожиточного минимума 
(ПМ) трудоспособного населе-
ния в КЧР. А с 1 января 2023 года 
в зависимости от доходов семьи 
будущая мама может претендо-
вать на пособие в размере 50, 75 
или 100 % от регионального ПМ 
(в КЧР от 7207 до 14415 рублей). 

Единое пособие беременной 
женщине назначается при ее об-
ращении после наступления сро-
ка беременности 12 недель. Вы-
плата осуществляется ежемесяч-
но до месяца родов (включитель-
но) за период, начиная с месяца 
постановки на учет в медицин-
ской организации (но не ранее 
наступления срока беременности 
6 недель), то есть, условно гово-
ря, плановый срок получения по-
собия составляет 8 месяцев.

Если беременная женщина по-
дала заявление на единое посо-
бие и получала его до родов, то 
после рождения ребенка она мо-
жет подать другое заявление — 
на единое пособие, включающее 
уже выплату на ребенка от 0 до 
17 лет. 

— Заявление на единое посо-
бие подается непосредствен-
но в клиентской службе СФР 
по КЧР либо есть возможность 
подачи через Госуслуги?

— В целом для граждан мало 
что изменилось, стало только 
удобнее. Подать заявление на 
получение пособия можно на 
портале Госуслуг, но если вы 
планируете подать заявление в 
бумажном виде, по определен-
ным причинам у вас нет Личного 
кабинета на Госуслугах, то вы 
можете прийти в ближайшую 
клиентскую службу Социально-
го фонда России по КЧР. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО 

ЕГЭ — досрочно
В понедельник, 20 марта, 

стартовал досрочный период 
проведения ЕГЭ. В Карачае-
во-Черкесии в этом году заяв-
ления на участие в нем подали 
119 человек. Для организации 
ЕГЭ в досрочный период за-
действован 1 пункт проведе-
ния экзаменов на базе школы-
интерната им. Латоковой Г. Д. 
в Черкесске. Для объективно-
го проведения экзаменацион-
ной кампании досрочного пе-
риода все аудитории оснаще-
ны системами видеонаблюде-
ния, подавления сигналов 
подвижной связи, на каждом 
экзамене присутствуют члены 
Государственной экзаменаци-

онной комиссии и обществен-
ные наблюдатели. С 12 по 19 
апреля в расписании досроч-
ного периода предусмотрены 
резервные дни для сдачи всех 
предметов.

Прошли учения
С 15 по 16 марта в республи-

ке прошли командно-штаб-
ные учения по ликвидации 
природных пожаров и обеспе-
чению противопаводковых 
мероприятий. Органы управ-
ления, силы и средства терри-
ториальной подсистемы Еди-
ной государственной системы 
предупреждения и ликвида-
ции ЧС отработали вопросы 
взаимодействия. 

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Сельские будни

Валерий Яровой счастлив на земле деда

У нас всегда идут навстречу тем,  
кто вкладывается в развитие сельского 
хозяйства и занимается ЛПХ В Урупском районе функцио-

нируют 5 юридических орга-
низаций, 41 фермерское хо-
зяйство, а также 7520 личных 
подсобных хозяйств. Работ-
ники сельскохозяйственной  
отрасли осваивают новые 
сферы животноводства  
и растениеводства, расши-
ряют и модернизируют свои 
производства, в том числе  
и за счет грантов.

С П Р А В К А

От делового сообщества на встрече присутствовали как руково-
дители крупных компаний, работающих в сфере промышленно-
сти, сельского хозяйства и туризма КЧР, так и индивидуальные 
предприниматели. В их числе — крестьянско-фермерское хозяй-
ство «Мичуринский», фирма «Хаммер», компании «Вулкам», 
«Кавказ-мясо», «Миндаль», «Марсали», «Архыз-Фрут логистик».

В А Ж Н О

»
с. 1

Для поддержки семей с детьми

оценка трудовой деятельности, сам период дохода производит-
ся за 12 месяцев. Соответственно, если родитель не работал  
из этих 12 месяцев ни дня, на это у него должны быть объектив-
ные причины. Объективными причинами отсутствия заработка 
должны быть «закрыты» не менее 10 месяцев из 12.

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
с. 1

Шамиль Каргаев является примером для молодежи

Коротко

На смену старым желтым фо-
нарям приходят светодиодные. 
Они будут светить ярче и не сле-
пить водителей. Если под ста-
рыми светильниками было 
трудно заметить человека  
в черном, то новые отражают 
всю цветовую гамму. Это повы-
сит безопасность на дороге.

Сегодня столичные улицы, до-
роги и дворы освещает в общей 
сложности более тысячи ламп. 
Половина из них — уже светоди-
одные. Большинство существу-
ющих традиционных светиль-
ников в Черкесске находится в 
хорошем состоянии, поэтому 
специалисты ведут работы по 

замене галогеновых ламп на све-
тодиодные постепенно, по мере 
выхода из строя старых ламп, а 
также в случае истечения срока 
их эксплуатации. Со временем 
система освещения в Черкесске 
станет полностью энергосбере-
гающей. Замену фонарей осу-
ществляет компания АО «РСК». 

— Помимо этого, мы заменяем 
устаревшие провода на более со-
временные, — объяснил элек-
тромонтер АО «РСК» по улич-
ному освещению в Черкесске 
Игорь Титаренко.

В мэрии города рассказали, что 
в этом году запланирована уста-
новка более 240 светильников.

— Сейчас идет установка 47 но-
вых опор освещения для 94 све-
тильников на Пятигорском шос-
се. В прошлом году на нашей го-
стевой дороге, с противополож-

ной стороны трассы, взамен 
устаревших ламп зажглись 100 
новых. В этом году помимо Пя-
тигорского шоссе светлее станет 
на улицах Красной (в районе 
«РСК»), Партизанской («Мам-
люк»), Международной, Ор-
джоникидзе, Набережной, Лер-
монтова, Кочубея, — рассказал 
ведущий специалист управле-
ния ЖКХ мэрии Черкесска Рус-
лан Джуккаев.

Ранее городские электросети 
провели мониторинг и обновле-
ние системы уличного освеще-
ния на четырех общественных 
территориях республиканской 
столицы — это парк «Юность» и 
Аллея Славы, улица Первомай-
ская, Покровский парк, аллея по 
улице Доватора. В общей слож-
ности обновлено 250 ламп.
АРМИДА КИШМАХОВА

Гордимся

В Черкесске ночью будет светлее
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Благоустройство
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Пелагея Кучерова, искренне 
верующая женщина, всегда 
мечтала, чтобы ее любимая 
внучка Наташенька пела 
в церковном хоре, и неустан-
но молилась об этом. В конце 
концов так и случилось, одна-
ко дорога Натальи Сотнико-
вой в музыку отнюдь не была 
усеяна розами. 

Трудности выбора

«На самом деле, в музыкаль-
ную школу я попала поздно. За-
нималась танцами, были другие 
увлечения. В общем, мне было 
уже 13 лет, когда я поступила во 
2-ю музыкальную школу Чер-
кесска. Никаких сверхцелей не 
было, хотела просто познако-
миться с музыкой для общего 
развития», — вспоминает Ната-
лья Юрьевна. 

Через три года по ускоренной 
программе она окончила «музы-
калку» и была полна намерений 
посвятить себя педагогике, ибо с 
детства обожала детей и мечтала 
работать воспитателем в дет-
ском саду. На дворе стоял 1994 
год, раздрай царил везде, где 
только можно, детсады за нена-
добностью закрывались один за 
другим. Перспективы педагоги-
ческой карьеры покрылись 
плотным туманом, надо было 
принимать какое-то решение 
относительно своего професси-
онального будущего. И тут воз-
никла идея: а не попробовать ли 
поступить не в вожделенное пе-
дагогическое, а в музыкальное 
училище? 

В профессиональное музы-
кальное учебное заведение по-
сле трех лет ознакомительного 
курса?! Учителя были в шоке, 
прямо сказали: даже не думай! 
Но Наталья решила рискнуть.

Наставник

Она бродила по коридорам 
училища в поисках учебной ча-

сти, когда столкнулась с Лидией 
Сайфулиной-Цырульниковой, 
преподавателем дирижерско-
хорового отделения. Чем гляну-
лась опытному преподавателю 
юная абитуриентка, мы сказать 
не можем: то ли блеском в гла-
зах, то ли звонким голосом, то 
ли интуиция шепнула, что из 
девчонки толк будет, но Лидия 

Николаевна вполне серьезно 
предложила Наташе подумать о 
поступлении именно на дири-
жерско-хоровое отделение.

«Что это такое, я вообще поня-
тия не имела, — вспоминает На-
талья Юрьевна. — Кроме форте-
пиано, ничего не знала. Но Ли-
дия Николаевна убедила: посту-
пай к нам, на дирижерское, не 

пожалеешь, это очень интерес-
но». А в учебной части Сайфули-
на заявила: «Я возьмусь за эту 
девочку и подготовлю ее к по-
ступлению». И действительно, 
через два месяца упорных заня-
тий Наталья уже соответствова-
ла требованиям учебного заве-
дения. 

Крещение музыкой

Учеба не только помогла На-
талье обрести себя, раскрыть 
свои способности. Здесь она на-
шла людей, близких по духу. 
Вместе с Ларисой Соколовой на 
4-м курсе училища они стали 

петь в церковном хоре. К чудно-
му миру духовного пения их 
приобщала матушка Маргарита 
Корнеева. 

«Боевое крещение» Натальи 
состоялось в 1998 году, на Рож-
дество Христово. Только что 
был заложен Никольский собор, 
и на месте развернувшегося 
строительства, в мороз, раздава-
лось чистое пение а капелла, без 
музыкального сопровождения: 
Наталья вела голосом альтовую 
партию, матушка Лариса Соко-
лова — среднюю, Маргарита 
Корнеева — верхнюю. Тогда они 
ещё не знали, что этот день не 
только был для них самих по-

священием в мир профессио-
нального вокала, но, одновре-
менно, он стал днем рождения 
хора собора Святителя Николая 
Чудотворца города Черкесска!

Через тернии к звездам

«А почему вы не спрашиваете, 
как я на работу в музыкальную 
школу попала?» — вдруг спроси-
ла меня во время разговора На-
талья Юрьевна. 

Вообще, мне казалось, что 
красный диплом колледжа га-
рантировал трудоустройство в 
профильном учреждении. Ан 
нет…

«После окончания колледжа 
мы с Ларисой пришли устраи-
ваться на работу в 1-ю музы-
кальную школу. Однако дирек-
тор быстро остудил наши поры-
вы, сказав, что нужно еще пяток 
лет поработать, опыта набрать-
ся и только потом уже других 
учить. Честно сказать, было 
очень обидно», — вспомнила 
Наталья Сотникова свой неу-
дачный трудовой старт. 

Год работы учите-
лем музыки в обще-
образовательной 
школе пролетел бы-
стро. И тут вдруг из 
музыкальной шко-
лы ушел преподава-
тель теории. Обра-
тились в дауровский 
колледж, а там без 
колебаний пореко-
мендовали Наталью Сотникову. 
Директор, конечно, очень уди-
вился, увидев снова юное даро-
вание, которое он лично отфут-
болил год назад, но альтернатив 
у него не было. Впрочем, Ната-
лья поводов для нареканий не 
давала, сама обид не держала, и 
много лет потом они проработа-
ли вместе. 

Учитель славен учениками

Наталья Юрьевна с теплотой 
вспоминает своих педагогов-на-
ставников, открывших для нее 
мир музыки и давших ей путевку 
в жизнь, — Лидию Сайфулину, 
Валентину Середу. Теперь она 
сама старается передать эту лю-
бовь к прекрасному уже своим 
ученикам. И нужно сказать, это 
у нее получается.

«Каждый год мои воспитанни-
ки принимают участие в регио-
нальных и федеральных кон-

курсах, показывают отличные 
результаты. Очень была рада за 
Ксюшу Аверченкову, которая 
заняла в прошлом году второе 
место на Х Всероссийском кон-
курсе искусства и творчества 
«Симфония звезд». Очень спо-
собная девочка», — рассказыва-
ет об успехах своих воспитанни-
ков Наталья Сотникова. 

Радует Наталью Юрьевну и ее 
сын Илья, который учится на 
вокальном отделении. В про-
шлом году он получил диплом 
лауреата первой степени на XII 
международном конкурсе-фе-
стивале искусства и творчества 
«Сочинский триумф», а бук-
вально на днях, 18 марта, привез 
из Кисловодска диплом лауреа-
та 1 степени Всероссийского 
конкурса «Планета звёзд».

Для сердца и души

Преподавая музтеорию и во-
кальное мастерство в Детской 
школе искусств №1 г. Черкесска, 
Наталья Сотникова не оставила 
духовную музыку. Напротив, 

именно в Никольском соборе, 
куда ее пригласили в 2015 году 
работать регентом и где был соз-
дан хор, в полной мере раскрыл-
ся ее талант руководителя музы-
кального коллектива.

Сегодня хор состоит из десяти 
человек. Татьяна Семеренко — 
завуч ДШИ №1, заслуженный 
учитель КЧР, Татьяна Алиева — 
тоже заслуженный учитель 
КЧР. Светлана Боровикова — 
выпускница Самарской консер-
ватории, а Мария Смирнова — 
Санкт-Петербургской. Она не-
давно переехала из Северной 
столицы к нам, ибо, побывав 
здесь однажды, просто влюби-
лась в природу Кавказа. Людми-
ла Полянская, Ирина Найдено-
ва, Ирина Зарипова и Ирина Во-
робьева обладают прекрасными 
голосами, а Эсмира Тагиева не-
давно стала самой молодой хо-
ристкой, ей всего 19 лет. Басо-
вые партии ведет преподаватель 

педагогического колледжа Ле-
нар Александров. «Многие хо-
ристы работают вместе со мной 
в школе искусств: вокалисты, 
дирижеры-хоровики. Все загру-
жены, но стараются, приходят и 
в выходные, и в обеденное вре-
мя, ведь мы работаем не для 
кого-то, а для души», — говорит 
Наталья Сотникова.

Ключарь Никольского собора 
отец Сергий Кузнецов, сам тон-
кий знаток духовной музыки 
делает все, чтобы хор был обе-
спечен всем необходимым.

В репертуаре хора произведе-
ния известных авторов духов-
ной музыки: Гривского, Кости-
ча, Виноградова, Христова, Озе-
рова, Дегтярёва, Третьякова, 
Бортнянского, Чеснокова, Гре-
чанинова и др.

Хор выступает на конкурсах и 
концертах, является участником 
множества фестивалей, имеет 
множество наград. Из послед-
них успехов, безусловно, нужно 
отметить победу на междуна-
родном фестивале духовной му-
зыки «Свет Христов», посвя-
щенном 600-летию обретения 
мощей преподобного Сергия, 
игумена Радонежского. Фести-
валь проходил по благослове-
нию Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла при под-
держке Министерства культуры 
РФ и Президентского фонда 
культурных инициатив. В фе-
стивале приняли участие 109 
хоров из пяти стран! Среди по-
бедителей, получивших в храме 
Христа Спасителя дипломы за 
подписью Святейшего Патриар-
ха, были и Наталья Сотникова с 
Сергием Кузнецовым.

А теперь хор вовсю готовится к 
конкурсу, посвященному 
150-летию со дня рождения 
С. В. Рахманинова. Сейчас про-
ходит отборочный тур, победи-
тели будут приглашены в Мо-
скву. Состязаться придется с 
лучшими музыкальными кол-
лективами страны, и принимать 
участие в подобном мероприя-
тии — огромная честь. Поэтому 
давайте пожелаем Наталье Сот-
никовой и ее коллегам успешно 
выступить на столь высокой 
площадке. 

Ну и, конечно, нужно вспом-
нить добрым словом бабушку 
Пелагею, чьи молитвы о внучке 
Наташеньке исполнились в точ-
ности.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Исполненная молитва бабушки Пелагеи
Творческий путь Натальи Сотниковой был полон неожиданных поворотов

Предложения по развитию 
самбо в регионах представили 
на форуме в Лужниках секре-
тарь Генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак, коорди-
натор партпроекта, президент 
Всероссийской федерации 
самбо Сергей Елисеев, руко-
водство профильных мини-
стерств и главы субъектов РФ. 

Почти тысяча участников со 
всей страны обсудили лучшие 
региональные практики проек-
та, роль самбо в воспитании мо-
лодежи, модернизацию инфра-
структуры для занятий этим ви-
дом спорта.

Задача проекта — сделать сам-
бо доступным каждому, и работа 
по развитию этого отечествен-
ного вида единоборств идет по 
всей стране. «Единая Россия» 
запустила партпроект «Zа сам-
бо» в 2022 году, и он уже работа-
ет в Донецкой и Луганской на-
родных республиках. Ежегодно 
в регионах планируется откры-
вать до 500 площадок для заня-
тия этим видом спорта.

«Речь не только об открытии 
залов в образовательных учреж-
дениях, но и о строительстве спе-
циализированных дворцов, цен-
тров, легковозводимых спортив-
ных объектов в сельской местно-
сти, где можно готовить 
специалистов и обмениваться 
опытом. И, конечно же, прово-
дить спортивные состязания раз-
ного уровня, вплоть до междуна-
родных», — отметил секретарь 
Генсовета партии, председатель 
общественного совета проекта 
«Zа самбо» Андрей Турчак.

Чтобы вовлечь в самбо макси-
мальное количество детей, 
«Единая Россия» и Минпросве-
щения договорились о включе-
нии занятий по самбо в школь-
ные уроки физкультуры. А в 
рамках программ капремонта 
школ, строительства новых 

школ и реконструкции спортив-
ных залов в сельских школах, 
которые партия реализует вме-
сте с министерством, особое 
внимание будут уделять осна-
щению залов для занятий самбо.

Как сообщил министр просве-
щения Сергей Кравцов, сейчас 
формируется всероссийский ре-
естр школьных спортивных клу-
бов — их создано почти 34 тыся-
чи. Это 85 % от общего количе-
ства общеобразовательных уч-
реждений.

Уже к следующему году в каж-
дой школе будет создан спор-
тивный клуб. Сейчас работают 
1743 учебные группы по самбо, в 
них занимаются 27 тысяч 
школьников. Самбо включено в 
программу Всероссийских спор-
тивных соревнований, Прези-
дентских соревнований, а также 
Всероссийских спортивных игр 
школьных спортивных клубов. 
Минпросвещения, Минспорта, 
«Единая Россия» и Всероссий-
ская ассоциация самбо продол-
жат работу по вовлечению детей 
в этот вид спорта.

Доступность этого вида борь-
бы должна сохраняться для рос-
сиян и после окончания школы, 
подчеркнул секретарь Генсовета 
«Единой России».

«Мы предлагаем включить ме-
роприятия по созданию и осна-
щению оборудованием и инвен-
тарем секций самбо в программы 
развития и поддержки россий-
ских вузов. Кроме того, предла-
гаем включить модуль «Самбо» 
для подготовки и переподготов-
ки специалистов в области физи-
ческой культуры и спорта в си-
стеме высшего, в том числе и во-
енного, образования. Соответ-
ствующее обращение к министру 
обороны мы подготовили и по 
итогам форума направим», — 
рассказал Андрей Турчак.

Он поддержал инициативу о 
проведении в ноябре 2024 года 
Международного фестиваля 
самбо в Уфе. 

Подводя итоги форума «Наука 
побеждать», координатор парт-
проекта «Zа самбо» Сергей Ели-
сеев сообщил, что участники 
мероприятия приняли резолю-
цию, в которую вошли и другие 
инициативы.

«Мы предлагаем Правитель-
ству проводить государственную 
политику по поддержке и попу-
ляризации самбо, включив пока-
затели эффективности по разви-

тию инфраструктуры самбо в 
федеральный проект «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта «Де-
мография» и Стратегию разви-
тия физической культуры и 
спорта на период до 2030 года. 
Важная задача — включить мо-
дуль самбо для подготовки учи-
телей. И, конечно, хотел бы по-
ручить общественному совету 
федерального партпроекта «Zа 
самбо» разработать комплекс 
методов патриотического и ду-
ховно-нравственного развития и 
воспитания подрастающего по-
коления, отвечающих требова-
ниям сегодняшних реалий», — 
отметил он.

Карачаево-Черкесию на фору-
ме представил региональный 
координатор проекта «Zа сам-
бо», заместитель министра фи-
зической культуры и спорта 
КЧР Мурат Агиров. Он отметил, 
что принятые на форуме иници-
ативы по развитию проекта в 
стране, в первую очередь, повы-
сят у детей и подростков интерес 
к этому виду спорта и выведут 
его на совершенно другой, более 
качественный уровень. 

В течение года форумы «Zа сам-
бо» пройдут по всей стране. А 16 
ноября итоговый форум «Еди-
ная Россия» проведет в Москве.
По информации Карачаево-Черкес-
ского РО партии «Единая Россия»

Самбо должно быть доступно каждому
 «Единая Россия» в рамках проекта «Zа самбо» провела первый всероссийский форум «Наука побеждать»

В борьбе побеждает сильнейший

Хет-трик Амира Выкова

Амир Выков стал победителем 
первенства России по тхэквондо 
среди юниоров 15–17 лет. Со-
ревнования прошли в Анапе с 14 
по 20 марта и собрали лучших 
тхэквондистов из различных ре-
гионов России. Амир Выков вы-
играл все свои пять поединков и 
при этом забирал каждый раунд, 
не доводя до третьего.

Один за другим были поверже-
ны Гиви Смоян (Ростовская об-
ласть), Максим Семенихин (Мо-
сква), Александр Лисицкий (Во-
ронежская область), Кирилл Хо-
рев (Самарская область) и 
Мохмад Таймасханов (Дагестан).

Амир Выков — победитель пер-
венств Европы и России 2021 го-
да среди юношей 12–14 лет, по-
бедитель первенства России 2022 
года среди юниоров 15–17 лет.

К победе юного спортсмена 
привел тренер Рашид Ахмедов.

Спарринг чемпионов

В Грозном подвели итоги пер-
венства СКФО по вольной борь-
бе среди юношей до 18 лет. Две 
медали в копилку наград сбор-
ной КЧР принесли Амаль Ке-
рейтов и Карим Чеккуев. Амаль 
Керейтов стал победителем в 
весовой категории до 80 кг, а Ка-
рим Чеккуев — третьим в весо-
вой категории до 110 кг. Кроме 
того, в пятерку сильнейших 
вольников СКФО вошли Ка-
миль Карасов (до 42 кг) и Эду-
ард Урчуков (до 55 кг).

Напомним, что спортсмены, 
занявшие 1–5 места в своих ве-
совых категориях, получают 
право выступить на первенстве 
России по вольной борьбе среди 
юношей, которое пройдет в 
апреле в Наро-Фоминске. Также 
КЧР на первенстве России пред-
ставит Али Байрамуков, кото-
рый является победителем юно-
шеского первенства России по 
вольной борьбе 2022 года.

Тренируют спортсменов Эль-
дар Каракаев, Билял Матакаев, 
Алхаз Чотчаев, Марат Койчуев, 
Азамат Пшнатлов и Таулан Бай-
рамуков.

На чемпионате СКФО по воль-
ной борьбе среди мужчин брон-

зовую медаль получил Анзор 
Ионов. Анзор выступил в весо-
вой категории до 74 кг и провёл 
пять поединков с борцами из 
Чечни, Северной Осетии-Ала-
нии и Дагестана. Уступил лишь 
спортсмену из Дагестана Маго-
медову Абдуллагаджи. Бронза 
на чемпионате дает Анзору Ио-
нову право выступить на чемпи-
онате России.

На татами было жарко

В Нальчике состоялось пер-
венство СКФО по дзюдо среди 
юношей и девушек до 15 лет.

Четыре медали разного досто-
инства завоевали юноши из Ка-
рачаево-Черкесии. Золотую ме-
даль получил Айдар Батруков 
(до 73 кг), серебро — у Адама 
Лепшокова (до 50 кг), Камир Гу-
ланоков (до 38 кг) и Амаль На-
шев (до 66 кг) стали обладателя-
ми бронзовых медалей.

Дзюдоистов подготовили Ти-
мур Наптугов, Рамазан Тотарку-
лов, Марат Абитов и Пилял Бай-
чоров.

Женщины стреляют метко

В МВД по КЧР прошло сорев-
нование по стрельбе среди жен-
щин. В состязании участвовали 
17 сотрудниц из всех территори-
альных отделов и подразделений 
аппарата МВД. По итогам сорев-
нования первое место завоевала 
инспектор ППС ОМВД России по 
г. Черкесску Лейла Кочегарова, 
набравшая 92 балла из 100 воз-
можных. Второе место присуж-
дено старшему инспектору ОМ-
ПО УРЛС МВД по КЧР Екатери-
не Щеневой. На третьем месте — 
старший инспектор штаба ОМВД 
России по Усть-Джегутинскому 
району Айшат Лагучева.

Вошли в сборную России

В городе Владимире прошло 
первенство России по спорту 

глухих (вольная борьба) среди 
юношей 16–17 лет. Сборную 
КЧР представили воспитанники 
Рустама Чотчаева. Золотую ме-
даль в весовой категории до 110 
кг завоевал Арафат Мамедов. 
Теперь Арафат является дву-
кратным чемпионом России. 
Бронзовую медаль завоевал Ха-
сан Ильязов в весе до 92 кг. Оба 
борца из нашей республики 
вошли в состав сборной России.

Новые успехи классиков

Спортсмены из Карачаево-Чер-
кесии Ислам Шанов (до 45 кг) и 
Беслам Кунижев (до 80 кг) пока-
зали отличные результаты на 
первенстве России по греко-рим-
ской борьбе среди юношей до 18 
лет. Турнир проходил в Самаре и 
собрал лучших борцов классиче-
ского стиля из разных регионов 
страны. Наши борцы провели по 
пять встреч, уступив лишь в фи-
нале. Как итог, Ислам Шанов по-
лучил серебро, а Беслам Куни-
жев  — бронзу. Оба спортсмена 
вошли в состав юношеской сбор-
ной команды России.

Ислам и Беслам являются вос-
питанниками спортивной шко-
лы № 5 Черкесска и подопечны-
ми Теймураза Бабухадия и Ома-
ра Мамхягова.

Сильные и ловкие

Борцы на поясах успешно вы-
ступили на Кубке России по 
борьбе на поясах среди мужчин 
и женщин. Соревнования прош-
ли в Елабуге и собрали более 250 
спортсменов из 28 регионов 
России.

В ходе упорных схваток в воль-
ном стиле золотые медали полу-
чили Ислам Лайпанов (до 68 кг), 
Алан Текеев (до 75 кг) и Арсен 
Муссалаев (до 100 кг). Бронзо-
вые медали — у Расула Джанке-
зова (до 62 кг), Шамиля Болат-
чиева (до 68 кг), Азамата Тотор-
кулова (до 75 кг). В классиче-
ском стиле бронзовые медали 
завоевали Алибек Тоторкулов 
(до 82 кг) и Рустам Кубанов 
(свыше 100 кг).

Спортсмены занимаются под 
руководством Ислама Хапаева, 
Руслана Боташева, Идриса Эб-
зеева, Ибрагима Чомаева, Расу-
ла Чомаева, Юрия Мелекерова, 
Дахира Лайпанова и Эльдара 
Тохтаулова.

Кубок России был отбороч-
ным этапом на Кубок мира по 
борьбе на поясах, который 
пройдет в октябре в Екатерин-
бурге.

Железный хват

С 14 по 19 марта в городе Орел 
проходило первенство России 
по армрестлингу, где сборную 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики представили спортсме-
ны в возрасте от 14 до 21 года. 
Среди молодежи 19–21 лет ли-
дировал Альберт Кенжев, заво-
евавший золото в схватках ле-
вой и правой рукой, а также в 
общем зачете. Бронзовая ме-
даль — у Рената Токова в схват-
ке левой рукой. Рустам Темир-
лиев стал абсолютным победи-
телем среди юношей 14–15 лет, 
завоевав золото в борьбе левой 
и правой рукой, а также в об-
щем зачете. Ранет Гаджаев за-
воевал серебро левой рукой и 
стал вторым в общем зачете. 
Алан Лайпанов добился сере-
бра правой рукой, бронзы — в 
общем зачете.

Среди юниоров 16–18 лет в 
схватке правой рукой лучший 
результат показал Мурат Айба-
зов, также он получил бронзо-
вую медаль в общем зачете

В четверку лучших армрестле-
ров России в своих весовых ка-
тегориях вошли Алан Темерли-
ев, Ансар Уртенов, Исмаил Ка-
зиев и Мухаммад Токов.

Тренируют ребят Барадин Эр-
кенов, Шамиль Бостанов, Рама-
зан Тамбиев.

Лучшие волейболисты КЧР

В Хабезе состоялось первен-
ство Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по волейболу среди 
девушек и юношей 2008–2009 
годов рождения. 

Среди девушек лидировала 
команда Хабезского района, на 
втором месте — волейболистки 
Черкесска, команда Усть-
Джегутинского района заняла 
почетное третье место. 

Среди юношей первыми стали 
волейболисты Хабезского рай-
она, на втором месте — команда 
Ногайского района, усть-
джегутинские спортсмены ста-
ли третьими.
Подготовили РАИСА АРНАУТОВА 
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Линия жизни

Наталья Сотникова во время репетиции с хором

Наталья Сотникова родилась в Черкесске 16 июля 1979 года. В 1998 году окончила Карачаево-Черкес-
ский государственный колледж культуры и искусств, затем Карачаево-Черкесский педуниверситет. 
С 2000 года работает в Детской школе искусств №1 Черкесска. В 2015 году стала регентом хора Архие-
рейского подворья собора Святителя Николая Чудотворца. Дипломант II Патриаршего международ-
ного фестиваля духовной музыки «Свет Христов» в номинации «Регентское мастерство» (2022).
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СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

ного фестиваля духовной музыки «Свет Христов» в номинации «Регентское мастерство» (2022).

Проект

Уже к следующему году в каждой школе будет создан спортивный клуб

«Единая Россия» запустила партпроект «Zа самбо» в июле 2022 
года. Его координатором стал президент Всероссийской феде-
рации самбо Сергей Елисеев. Председатель общественного со-
вета — секретарь Генсовета «Единой России» Андрей Турчак.

С П Р А В К А

Понемногу обо всем

Директор остудил 
наши порывы, 
сказав, что нужно 
еще поработать, 
опыта набраться
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Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич (TekeevMurat09@
mail.ru, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр-т Ленина, 26, тел.: 
8(87874)3-11-77, квалификационный аттестат № 09-11-27) выполняет 
кадастровые работы по подготовке проектов межевания в связи с обра-
зованием земельных участков (далее ЗУ) путем выдела в счет доли (пая) 
в праве общей долевой собственности в отношении: 

ЗУ с кадастровым номером (далее КН) 09:02:0000000:4417, располо-
женных: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Октябрьский»: поле 48, 
пашня 4 га; поле 44, залежи 0,28 га; поле 51, сенокос 0,94 га; поле 52, 
пастбище 0,88 га. Заказчик работ: Гринько Иван Михайлович (РФ, Став-
ропольский край, Предгорный район, ст. Бекешевская, ул. Островско-
го, 4, тел.: 8(928)340-48-79);

ЗУ с КН 09:02:0000000:11231, расположенных: РФ, КЧР, Прикубанский 
район, СПК Мичуринский, поле 96, пастбище 0,95 га;

ЗУ с КН 09:02:0000000:3856; :11085, расположенных: РФ, КЧР, При-
кубанский район, СПК Мичуринский, поле 108, сенокосы по 1,25 га каж-
дый;

ЗУ с КН 09:02:0000000:3856; :11085; 4180; :12063; :3796; :3773; :4227, 
расположенных: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК Мичуринский, поле 
46, по 0,95 га каждый;

ЗУ с КН 09:02:0011001:41, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанский 
район, СПК «Мичуринский», из которого выделяется один ЗУ площадью 
2,5 га, а также ЗУ с КН 09:02:0070301:56, расположенного: РФ, КЧР, При-
кубанский район, СПК «Мичуринский», поле 88, участок 69, из которого 
выделяется один ЗУ площадью 2,5 га.

Заказчик работ: Эркенов Султан Муссаевич (РФ, КЧР, Прикубанский 
район, п. Мичуринский, ул. Интернациональная, 26, тел.: 8(989)789-41-99);

ЗУ с КН 09:02:0000000:3948, расположенных: РФ, КЧР, Прикубанский 
район, СПК Мичуринский, поле 78, пашня 3,9 га; поле 108, сенокос 1,25 
га; поле 117, пастбище 0,95 га.

Заказчик работ: Хапаев Радмир Шахарбиевич (РФ, КЧР, Прикубанский 
район, п. Мичуринский, ул. Центральная, 1, тел.: 8(989)789-41-99);

ЗУ с КН 09:02:0000000:3691; :3692, расположенных: РФ, КЧР, Прику-
банский район, СПК Мичуринский, поле 118, пастбища по 0,95 га каж-
дый;

ЗУ с КН 09:02:0011001:72, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанский 
район, СПК «Мичуринский», поле 8, участок 2, из которого выделяется 
один ЗУ площадью 2,5 га, а также ЗУ с КН 09:02:0011001:83, располо-
женного: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Мичуринский», поле 26, 
участок 10, из которого выделяется один ЗУ площадью 3,38 га и ЗУ 
с КН 09:02:0011001:84, расположенный: РФ, КЧР, Прикубанский рай-
он, СПК «Мичуринский», поле 25, участок 10, из которого выделяется 
один ЗУ площадью 4,42 га. Заказчик работ: Исадчий Илья Семенович 
(РФ, КЧР, Прикубанский район, п. Мичуринский, пер. Средний, 1, тел.: 
8(905)424-46-99).

Возражения относительно размеров и местоположения границ всех 
вышеуказанных ЗУ, предложения по доработке проектов межевания ЗУ 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу: КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр-т Ленина, 26, тел.: 
8(905)443-34-33. 

Ознакомиться с проектом межевания ЗУ можно по вышеуказанному 
адресу. При проведении согласования местоположения границ ЗУ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на ЗУ.

УВАЖАЕМЫЕ ТЕЛЕЗРИТЕЛИ!
В связи с проведением планово-профилактических работ на объ-

ектах цифрового эфирного вещания в период с 10:00 до 16:00 будет 
отключено телевизионное оборудование, согласно графику.

Март:
20.03. Эльбурган, Хабез
22.03. Исправная, Сторожевая
23.03. Зеленчукская, Нижняя Ермоловка
27.03. Хасаут-Греческое, Новая Джегута
29.03. Кардоникская, Маруха
30.03. Архыз, Нижний Архыз

Апрель:
03.04. Курджиново, Мостовая Поляна
05.04. Уруп, Медногорский
06.04. Учкулан, Хурзук
10.04. Каменномостский, Эльбрусский
12.04. Верхняя Теберда, Нижняя Теберда
13.04. Теберда, Домбай
19.04. Важное, Сары-Тюз
20.04. Джингирик, Карачаевск
26.04. Учкекен, Кичи-Балык
27.04. Эльтаркач, Красный Восток

Май:
11.05. Октябрьский, Ударный
15.05. Псаучье-Дахе, Бесленей
17.05. Майский, Койдан
18.05. Счастливое, Таллык
22.05. Адыге-Хабль, Спарта
24.05. Верхняя Мара, Коста Хетагурова

Приносим свои извинения за причинённые неудобства!

Филиал РТРС «Радиотелевизионный передающий центр 
Карачаево-Черкесской Республики»

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биаслановной 
(квалификац. аттестат № 09-10-5, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
д. 301а, к. 404; тел.: 8(928)386-95-63; e-mail: dinara.agaeva.90@mail.
ru) выполняются работы по подготовке проектов межевания зе-
мельных участков с кадастровыми номерами: 09:06:0020802:602, по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Исправная, поле №78, уч-к 
№1 (пашня). 09:06:0000000:7307; 4932, по адресу: РФ, КЧР, Зелен-
чукский р-н, СПК Исправная, поле №24 (пашня), поле 27, поле №29 
(сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Буцыкина Вера 
Ивановна (г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, тел.: 8(928)386-95-63).

Кадастровым инженером Койчевым Али Сагидовичем (квалифи-
кац. аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, к. 404, 
тел.: 8(8782)27-42-73; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняются 
работы по подготовке проектов межевания в связи с образованием 
земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей 
собственности из земельных участков с кадастровыми номерами: 
09:02:0000000:2052; 2409; 2252; нет в ЕГРН; 12382; 09:02:0060402:11; 
09:02:0010801:16, по адресам: РФ, КЧР, Прикубанский р-н, СПК 
«Ильичевский», поле №2, участок №1; поле №1, участок №1 (пашня и 
залежи, мера 1 доли — 4,94 га); поле №81 (сенокос, мера 1 доли — 
0,29 га); СПК «Ильичевский», поле №3, участок №2; СПК «Ильичев-
ский», поле №52, участок №2. Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Семенов Мухаммад Юсунович (с. Пригородное, ул. Центральная, 6, 
тел.: 8(938)348-11-44). С проектами межевания земельных участков 
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, 
ком. 404. Возражения, дополнения, предложения по доработке про-
ектов межевания принимаются в течение 30 дней со дня опубликова-
ния объявления.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной (квали-
фикационный аттестат № 09-11-29, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
301А, к. 404; тел.: 27-42-73; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполня-
ются работы по подготовке проекта межевания земельных участков 
с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:4806; 5035, расположен-
ных по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский р-н, РГУП «Горный», 
поле №32 (сенокос, 1 доля мерою 0,8 га), поле №69 (пашня, 1 доля 
мерою 2,1 га). Заказчиком работ по подготовке проекта межева-
ния земельного участка является Карабашев Джаша Магометович 
(г. Черкесск, ул.  Космонавтов, 49, кв. 37, тел.: 8(928)394-07-28). 
09:07:0000000:4790; нет в ЕГРН; 4684; 4803; 4733, расположенных по 
адресу: поле № 33, 38, 16 (сенокос, 1 доля мерою 0,8 га), поле № 68 
(пашня, 1 доля мерою 2,1 га). Заказчиком работ по подготовке про-
екта межевания земельного участка является Мамчуев Расул Бучаро-
вич (с. Николаевское, ул. Восточная, дом 23, тел.: 8(928)395-98-94). 
09:06:0000000: 3153; 3155; 3578, по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский 
р-н, СПК «Сторожевая», поле №28, 27, 25 (сенокос, 1 доля мерою 
2,4175 га), поле № 6 (пашня, 1 доля мерою 14930 га). Заказчиком 
кадастровых работ является Кипкеев Аслан Ибрагимович (ст. Сторо-
жевая, ул. Совхозная, 25, тел.: 8(928)391-77-37).

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биаслановной 
(квалификационный аттестат № 09-10-5, г. Черкесск, ул. Октябрь-
ская, д. 301а, к. 404, тел.: 8(928)386-95-63; e-mail: dinara.agaeva.90@
mail.ru) выполняются работы по подготовке проектов межевания 
земельных участков с кадастровыми номерами 09:06:0000000:8289, 
расположенных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардо-
ник, поле №8 (пашня). Заказчиком работ по подготовке проекта ме-
жевания земельного участка является Жаров Александр Николаевич 
(ст. Кардоникская, ул. Красноармейская, 40, тел.: 8(988)671-77-38). С 
проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по 
адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301А, каб. 404. Возражения, до-
полнения, предложения по доработке проектов межевания земель-
ных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления.

Извещение о возможном предоставлении в аренду и собственность 
земельных участков в соответствии со ст. 39.18 ЗК РФ:

Администрация Малокарачаевского муниципального района инфор-
мирует о возможности предоставления земельных участков из катего-
рии земель населенных пунктов в аренду сроком на 20 лет:

1. с разрешенным видом использования — для ведения личного под-
собного хозяйства (приусадебный земельный участок):

1.1. с кадастровым номером 09:08:0100101:252, расположенный по 
адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Малокарачаевский район, с. Красный Курган, ул. Коммунстрой, 7ж/1, 
площадью 948 кв. м;

1.2. с кадастровым номером 09:08:0020103:1511, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Малокарачаевский район, с. Красный Курган, пос. Коммунстрой, ул. Цен-
тральная, 1а/1, площадью 1005 кв. м;

1.3. с кадастровым номером 09:08:0100101:1526, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Малокарачаевский район, с. Красный Курган, пос. Коммунстрой, ул. Цен-
тральная, 1а/2, площадью 1031 кв. м;

1.4. с кадастровым номером 09:08:0140104:1045, расположенный по 
адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Ма-
локарачаевский район, с. Первомайское, ул. Мостовая, 35а, площадью 
753 кв. м;

1.5 с кадастровым номером 09:08:0170101:1049, расположенный по 
адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Минги-Тау, 12г, площадью 1950 
кв. м;

1.6. с кадастровым номером 09:08:0010104:481, расположенный по 
адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Ленина, 230, площадью 1000 
кв. м;

1.7. с кадастровым номером 09:08:0090102:181, расположенный по 

адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Малокарачаевский район, с. Кичи-Балык, ул. Школьная, 14А, площадью 
2128 кв. м;

1.8. с кадастровым номером 09:08:0090102:182, расположенный по 
адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Малокарачаевский район, с. Кичи-Балык, ул. Школьная, 14В, площадью 
2130 кв. м;

1.9. с кадастровым номером 09:08:0090102:183, расположенный по 
адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Малокарачаевский район, с. Кичи-Балык, ул. Школьная, 14Б, площадью 
2129 кв. м.

2. с разрешенным видом использования — для индивидуального жи-
лищного строительства:

2.1. с кадастровым номером 09:08:0180104:2272, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ижаева, 38а, площадью 3000 
кв. м.

3. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, заинтересо-
ванные в предоставлении земельных участков, указанных в пункте 1, в 
течение тридцати дней со дня опубликования извещения вправе пода-
вать заявления о намерении участвовать в аукционе на право заключе-
ния договоров аренды и купли-продажи земельных участков.

4. Заявления принимаются по рабочим дням с 10 до 16 часов в виде 
бумажного документа по установленной форме непосредственно при 
личном обращении при предъявлении паспорта или через представителя 
по доверенности по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, 120, каб. 42. 

5. Дата начала приема заявлений: 24.03.2023 г. 10-00.
6. Дата окончания приема заявлений: 24.04.2023 г. 17-00.
* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в из-

вещении, с которым можно ознакомиться на официальном сайте тор-
гов www.torgi.gov.ru или на официальном сайте администрации www.
mkarachay.ru

Извещение о приеме заявлений от граждан
о намерении участвовать в аукционе 

на право заключения договора аренды земельного участка
Администрация Ногайского муниципального района в соответствии 

со статьей 39.18 Земельного кодекса Российской Федерации инфор-
мирует граждан о возможном предоставлении следующих земель-
ных участков в аренду из земель населенных пунктов, сроком на 20 
лет: 

— с кадастровым номером 09:01:0080002:639, площадью 1000 кв. 
м, для индивидуального жилищного строительства, расположенного 
по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Адиль-Халк, ул. Подгорная, 
уч. 54.

Граждане, заинтересованные в приобретении прав на вышеуказан-
ные земельные участки, вправе подать заявления о намерении уча-
ствовать в аукционе на право заключения договора аренды указан-
ных земельных участков. Заявления принимаются в течение 30 дней 
на бумажном носителе лично, на электронную почту: selxoz_noghay@
mail.ru, либо почтовой связью в администрацию Ногайского муници-
пального района по адресу: 369343, КЧР, Ногайский район, п. Эркен-
Шахар, ул. Шоссейная, 3 Б, отдел сельского хозяйства, земельных 
отношений и охраны окружающей среды администрации Ногайского 
муниципального района с 9:00 до 16:00.

Дата начала приема заявок — 23.03.2023 г. Дата окончания приема 
заявок — 21.04.2023 г. Дата подведения итогов — 24.04.2023 г.

К заявлению необходимо приложить: копию паспорта либо доку-
мент, подтверждающий полномочия представителя заявителя (в слу-
чае, если с заявлением обращается представитель — доверенность, 
копию паспорта представителя).

Извещение размещено на официальном сайте Российской Феде-
рации в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
для размещения информации о проведении торгов www.torgi.gov.ru 
и обнародовано путем размещения на официальном сайте админи-
страции Ногайского муниципального района www.noghay-rayon.ru.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) вы-
полняются кадастровые работы в отношении земельного участка с 
кадастровым номером: 09:07:0030107:60, расположенного по адре-
су: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский р-н, г. Усть-Джегута, ул. Новопар-
тизанская, д. 38.

Заказчиком кадастровых работ является Хатуев Халит Сагидович 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский р-н, г. Усть-Джегута, ул. Новопартизан-
ская, д. 38, тел.: 8(988)714-07-67).

По поводу согласования местоположения границы обращаться по 
адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Ще-
кута, д. 38, кв. 77.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомить-
ся по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Обоснованные возражения о местоположении границ земельных 
участков после ознакомления с проектом межевого плана и требова-
ния о проведении согласования местоположения границ земельного 
участка на местности принимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, 
г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать границы: КЧР, Усть-Джегутинский р-н, 
г. Усть-Джегута, ул. Семафорная, д. 5, с кадастровым номером 
09:07:0030107:8. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются кадастровые 
работы в связи с исправлением ошибки в местоположении границ 
з/у с к. н: 09:06:0020802:2995, :2989, с местоположением: КЧР, Зе-
ленчукский р-н, СПК Исправная, поле №24, с внесением в проект ме-
жевания изменения в описании местоположения границ з/у. Согласо-
вание границ и ознакомление с проектом межевания з/у по адресу: 
КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 
13. Заказчик работ: Ткачева Валентина Ивановна (Ставропольский 
край, Степновский р-н, с. Соломенское, ул. Степная, д. 28, кв. 1, тел.: 
8(905)490-38-98). Обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по вышеуказанному адресу. 

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат № 09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел.: 8(918)713-30-09) вы-
полняются работы по подготовке проекта межевания земельного 
участка с кадастровым номером 09:02:0000000:805, расположенного 
по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Абазинский район, 
СПК Абазинский, бригада №2, поле №11, поле №12, поле №13 (3,46 
га). Заказчиком кадастровых работ является Хужева Людмила Ми-
хайловна: КЧР, а. Псыж, ул. Каюмова, д. 35.

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, г. Усть-Джегута, 
ул. Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме-
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатыре-
ва, д. 46.

РЕМОНТ И ОБШИВКА мягкой мебели, стульев, матрасов. 
Реставрация, изменение дизайна. Качественно! В короткие сроки! 

Тел.: 8(928)397-32-83,  8(906)445-99-55, 8(938)026-77-00.

В объявлениях кадастрового инженера Гогуева Альберта Будьяно-
вича, опубликованных в газете «День республики» № 141/20642 от 
10.12.2022, вместо: «пастбище, поле № 45», считать правильным: 
«пастбище, поле №37», далее по тексту. В газете № 35/20536 от 
2.04.2022 вместо: «к. н. 09:02:0000000:3985», считать правильным: 
«09:02:0000000:3983».

Городская ОО «Союз Чернобыль»
находится по адресу: г. Черкесск, ул. Пушкинская, 66.

Российский предпринима-
тель, основатель промышлен-
но-финансовой группы «САФ-
МАР» Микаил Гуцериев выра-
зил намерение оказывать 
поддержку в реализации раз-
личных проектов в Ингуше-
тии, не только финансовую, 
но и организационную.

Об этом известный бизнесмен 
и меценат заявил в ходе рабочей 
встречи в Магасе с Главой респу-
блики Махмуд-Али Калимато-
вым. Были подняты вопросы 
привлечения в регион новых ин-
вестиций и развития в республи-
ке промышленности. В частно-
сти, стороны обсудили строи-
тельство IT-кластера в Ингуше-
тии, создание новых 
производств в сельскохозяй-
ственной отрасли и реконструк-
цию башенных комплексов в 
горной части республики.

Микаил Гуцериев поделился 
своими планами привлечь круп-
нейшие российские корпорации 
к открытию новых производ-
ственных площадок и обслужи-
вающих предприятий на терри-
тории региона, что позволит 
увеличить приток инвестиций и 

создать новые рабочие места для 
жителей республики. Также биз-
несменом и правительством Ин-
гушетии планируется создание 
инвестиционного бюджета раз-
вития, который будет формиро-
ваться благодаря вложениям 
пула коммерческих структур, за-
интересованных в деятельности 
на территории региона.

Махмуд-Али Калиматов сооб-
щил, что ещё в 2019 году в регио-
не работало всего несколько 
промышленных предприятий, а 
более десяти — простаивали из-
за нерентабельности производ-
ства. В течение трех последних 
лет в Ингушетию удалось при-
влечь инвесторов, в том числе и 

из других стран, которые не 
только открыли новые предпри-
ятия на территории региона, но 
и перезапустили старые.

«В настоящее время мы делаем 
все возможное для создания бла-

гоприятного инвестиционного 
климата, ввели и разрабатываем 
новые преференции для инвесто-
ров, готовых развиваться на тер-
ритории нашей республики. В 
данный момент у нас работают 
12 промышленных предприятий, 
решающих задачи по производ-
ству качественной продукции, 
импортозамещению, увеличе-
нию налоговых поступлений в 
бюджет региона и созданию но-
вых рабочих мест. Сейчас дума-
ем о создании в регионе предпри-
ятия по переработке шерсти», — 
сказал Глава республики.

По словам Махмуд-Али Кали-
матова, за последние годы вла-
сти региона приложили особые 

усилия для развития животно-
водства, в том числе увеличения 
поголовья крупного и мелкого 
рогатого скота.

Глава региона отметил, что пе-
реработанный продукт послу-

жит исходным матери-
алом в республике для 
создания тканей и по-
шива одежды, также в 
Ингушетии активно 
возрождается войлоч-
ное искусство. Кроме 

того, переработанную шерсть 
планируется продавать как вну-
три России, так и в других стра-
нах, в том числе в Азербайджане.

Микаил Гуцериев отметил, что 
у него имеется опыт создания 
подобного производства, кото-
рое в перспективе может ока-
заться высокорентабельным. Он 
выразил свою готовность кон-
сультировать специалистов 
Минсельхоза Ингушетии в этом 
вопросе.

Далее участники встречи зао-
стрили внимание на образова-
нии в регионе. По данным Ми-
нобрнауки республики, в ны-
нешнем учебном году в первый 
класс пошли более 9 тысяч детей, 

и это число ежегодно увеличива-
ется. Глава Ингушетии отметил, 
что регион занимает лидирую-
щую позицию в стране по рожда-
емости.

Махмуд-Али Калиматов и Ми-
каил Гуцериев обсудили также 
создание IT-парка в республике. 
Глава Ингушетии рассказал о 
планах оборудования площадки, 
на которой крупные и вновь соз-
данные IT-компании смогут соз-
давать инновационные про-
граммные и технологические 
продукты, — IT-парка «Орион». 
Микаил Гуцериев, автор концеп-
ции и ключевой инвестор созда-
ния IT-кластера в Республике 
Беларусь, предложил направить 
в Минск делегацию из Ингуше-
тии для обмена опытом.

Важной темой встречи стало 
развитие туристической отрасли, 
в первую очередь — рекреацион-
ной инфраструктуры Джейрах-
ского района Ингушетии.

«Джейрахский район — это 
древняя часть Ингушетии, наша 
прародина, откуда вышли все 
ингушские фамилии. Там наши 
корни. Поэтому бережное раз-
витие этой земли очень важно 

для меня лично и для всех ингу-
шей. Мы уже начали здесь реа-
лизацию долгосрочной про-
граммы, рассчитанной на 20 
лет. В нее входит реставрация 
всех родовых башенных ком-
плексов, всех коммуникаций. 
Кроме того, мы планируем 
строительство здесь отелей, 
кемпингов и других объектов, 
связанных с туристическим 
бизнесом. В горах будет постро-
ен альпинистский комплекс, 
полностью реконструирован 
детский лагерь «Эрзи», отре-
ставрируем древний христиан-
ский храм Тхаба-Ерды и многое 
другое. Ингушетия должна 
стать жемчужиной России в 
сфере туризма», — поделился 
планами Микаил Гуцериев.

Далее участники встречи под-
робно обсудили вопрос сохране-
ния культурного наследия Ингу-
шетии, а именно реконструкцию 
башенных комплексов, склепов 
и храмов в горах республики. На 
данный момент в регионе ото-
браны 10 башенных комплексов, 
сохранившихся более чем на 
30%. Они будут отреставрирова-
ны в первую очередь.

Масштабные восстановитель-
ные работы проведут на терри-
тории самого древнего христи-
анского храма в России Тхаба-
Ерды и замкового комплекса 
Вовнушки. На данный момент 
идет реконструкция трех башен-
ных комплексов: Ний, Морч и 
Харпи. Открыть объекты после 
реставрации планируется в 2024 
году к 100-летию государствен-
ности Ингушетии.

«В горах Ингушетии около 
5 тысяч башенных комплексов. 
Важно их реставрировать как на 
средства меценатов и тейпов, так 
и на бюджетные средства. Я счи-
таю, что на восстановление всех 
объектов и развитие горного 
района потребуется 20 лет. Пока 
я жив, буду поддерживать этот 
проект, и восстанавливать баш-
ни — это наше наследие. Искрен-
не верю, что это дело продол-
жится и после меня», — сказал 
Микаил Гуцериев.

В то же время предпринима-
тель акцентировал внимание на 
остром дефиците местных спе-
циалистов, которые могли бы 
принимать участие в реставра-
ции таких сложных и важных 
объектов. Для решения этого во-
проса Микаил Гуцериев предло-
жил создать на базе одного из 
образовательных учреждений 
региона факультет, мастера ко-
торого будут обучать ремеслу 
реставраторов.
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Ингушетия открыта для всех
В республике создан благоприятный инвестиционный климат

В регионе отобраны 10 башенных 
комплексов, сохранившихся 
более чем на 30 процентов 

В Магасе древность соседствует с современностью

своей самобытностью и величественностью древняя архитекту-
ра ингушей издавна привлекает к себе внимание многих уче-
ных. Еще в середине XVIII века Вахушти Багратиони отмечал, что 
ингуши «умеют строить из камня на извести и из них воздвигают 
дома, башни и укрепления». Позднее к этой архитектуре обра-
щались Штедер, Паллас, Клапрот, Энгельгардт, Бларамберг, 
В. Миллер; уже в советское время — Л. Семенов, Е. Крупнов, 
М. Базоркин, А. Робакидзе и др.
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